

H. Telaah Pustaka

Penelitian ini bukan baru sama sekali, akan tetapi telah ada penelitian sebelumnya yang mengkaji tentang periwayatan Hadis yang memuat cara-cara periwayatan Hadis. Penelitian tersebut dilakukan oleh Arif Jamaluddin Malik (Tesis 2000) Program Pasca Sarjana IAIN Sunan Ampel Surabaya yang berjudul “Urgensi Kode Etik Periwayatan Hadith” (Penelitian Ke-pustakaan) dengan kesimpulan sebagai berikut:

1. Kode etik periwayatan Hadis ada yang bersifat prinsip dan anjuran. Kode etik prinsip yang harus dipatuhi oleh *muhaddīts*, pencari hadis dan pengguna hadis yaitu niat yang benar dan ikhlas karena Allah SWT, tidak memiliki tujuan yang bersifat material dan senantiasa berusaha mengamalkan isi Hadis yang diterima. Sedangkan kode etik yang bersifat anjuran pada intinya mendukung keberadaan ketiga prinsip kode etik periwayatan Hadis tersebut.
2. Kode etik periwayatan Hadis yang dikemukakan oleh para ulama Hadis cukup bervariasi. Dari sekian banyak varian tersebut, kode etik periwayatan yang cukup komprehensif adalah kode etik periwayatan yang dikemukakan oleh al-Khāthib al-Baghdādī. Kode etik yang dikemukakannya merepresentasikan hampir seluruh kode etik yang dikemukakan oleh ulama lainnya, sebab telah mencakup semua kode etik, baik yang bersifat prinsip maupun anjuran. Meskipun terdapat perbedaan pendapat tentang jumlah kode etik periwayatan Hadis, ulama Hadis sependapat bahwa seseorang yang terlibat dalam proses periwayatan Hadis baik sebagai

Tabel.4

Lambang Periwaiatan.⁹⁵

KATA-KATA ATAU PERNYATAAN YANG DIPAKAI DALAM PERIWAYATAN HADIS

(TERLETAK ANTARA PERIWAYAT DENGAN PERIWAYAT LAIN YANG TERDEKAT DALAM SANAD)

KATA-KATA ATAU PERNYATAAN DAN SINGKATANNYA	DIPAKAI UNTUK PERIWAYATAN DENGAN CARA								KETERANGAN
	A	B	C	D	E	F	G	H	
سمعنا: (تنى، تنى)	●								A = <i>al-samā'</i> B = <i>al-qirā'ah</i> C = <i>al-ijāzah</i> D = <i>al-munāwalah</i> E = <i>al-mukātabah</i> F = <i>al-i'lām</i> G = <i>al-washiyyah</i> H = <i>al-wijādah</i> ● = disepakati pemakaiannya oleh ulama <i>Hadīts</i> pada umumnya * = tidak disepakati pemakaiannya oleh ulama <i>Hadīts</i> pada umumnya
سمعت	●	*							
حدثنا (تثاء، نا، دنا)، أخبرنا (أنا، رنا، أخ، أر، أبنا)	●	*	*						
قال لنا، ذكر لنا	*	*	*						
قرأت على فلان، قرأت على فلان وأنا اسمع فأقر به		●							
خبرنا، حدثنا إجازة، أجاز لي، أنبأني إجازة			●						
أنبأني (أبني)، أنبأنا (أبنا، أبنا)			*						
ناولني، ناولنا				●					
كتب إليّ فلان، أخبرني به مكاتبه، أخبرني به كتابة					●				
أخبر أعلما						●			
أوصى إليّ							●		
وجدت بخط فلان حدثنا فلان								●	
وجدت في كتاب فلان بخطه حدثنا فلان									
وجدت عن فلان، بلغني عن فلان									
وجدت في نسخة من كتاب فلان									
وجدت في كتاب ظننته أنه بخط فلان									

⁹⁵ *Ibid.*, 64.

Dari paparan tersebut bisa diketahui bahwa pada awalnya simbol periwayatan Hadis (*sighāt al-tahdīts*) tidak menjadi indikasi dari metode penerimaannya. Akan tetapi pada perkembangannya, lambang periwayatan Hadis menjadi indikasi metode penerimaannya, seperti *haddatsa* untuk metode *samā'*, *akhbara* untuk metode *qirāah* dan *anbaa* untuk metode *ijāzah*.

Simbol-simbol periwayatan itu mayoritasnya tertulis secara utuh, akan tetapi ada pula yang termaktub dengan singkatan-singkatan tertentu. Di samping itu, juga terdapat singkatan huruf *ha'* yang dipakai untuk menunjukkan perpindahan (*tahwīl*) *sanad*, tidak dimaksudkan untuk menerangkan metode periwayatan.

KH. Ghozali adalah seorang yang sangat dermawan dan pekerja keras dalam membangun sumber daya masyarakat serta berdakwah di Sarang. Hal ini terbukti, untuk memperlancar dakwahnya, maka sebagai media pembelajaran bagi murid-muridnya, dengan *telaten* dia menuliskan kitab-kitab besar. Diantaranya *Tafsir al-Jalālain*, *Fath al-Mu'īn*, *Bulugh al-Marām*, dan lain-lain. Sampai sekarang, kitab-kitab tersebut masih tersimpan rapi sebagai bukti sejarah. Sebagian ada di Pondok Pesantren Ma'hadul 'Ilmi Asy Syar'ie (MIS), sebagian lagi di Pondok Pesantren Ma'hadul 'Ulum Asy-Syar'iyah (MUS).

Berawal dari sebuah mushalla kecil (sekarang menjadi Masjid Jami' PP. MIS). Tanahnya adalah tanah wakaf dari Mbah H. Saman, seorang dermawan pada waktu itu. KH. Ghozali dengan gigih memulai aktifitas dakwahnya pada tahun 1815 M diiringi dengan semangat yang tinggi. Dia menyeru masyarakat untuk meninggalkan budaya-budaya dan kepercayaan *jahilī* menuju budaya tuntunan *ilahī* dan kepercayaan *haqīqī* yang sesuai dengan fitrah insani yaitu agama Islam. Sungguh hasil yang tak ternilai bisa terlihat sekarang. Terjadi perubahan sosial-budaya yang sangat signifikan, terutama dalam bidang keagamaan di Sarang. Ini semua merupakan sebuah prestasi gemilang dari anak seorang perantau bernama Saliyo bin Lanah atau KH. Ghozali.

KH. Ghozali wafat pada tahun 1859 M. Sepeninggalnya tugas mulia diteruskan oleh menantunya yaitu KH. Umar bin Harun. Selama kurang lebih 31 tahun KH. Umar bin Harun mengendalikan pe-

Di samping pengajian *kutub al-turāts* tersebut, juga diadakan musyawarah secara terjadwal sebagai latihan untuk para santri, yakni pembelajaran yang mirip dengan diskusi atau seminar. Santri-santri dengan klasifikasi tertentu membentuk *halaqah* untuk membahas atau mengkaji kitab-kitab yang telah ditentukan, yakni *Fath al-Qarīb*, *Fath al-Mu‘īn* dan *Alfiyyah Ibn Mālik*.

Dalam pelaksanaannya, para santri dengan bebas mengajukan pernyataan atau pendapatnya. Sedangkan pertanyaan yang diajukan disesuaikan dengan topik yang dibahas. Kegiatan ini menitik-beratkan pada kemampuan perseorangan dalam menganalisis dan memecahkan suatu persoalan dengan argumen logika yang mengacu pada kitab-kitab tertentu.

Penilaian dilakukan langsung oleh ustadz-ustadz yang ikut memandu dan mengawasi selama kegiatan musyawarah berlangsung. Hal-hal yang menjadi perhatian adalah kualitas jawaban yang diberikan oleh peserta yang meliputi: kelogisan jawaban, ketepatan, dan kevalidan referensi yang disebutkan serta bahasa yang disampaikan dapat dengan mudah difahami santri lain, serta kualitas pertanyaan atau sanggahan yang dikemukakan. Hal-hal lain yang dinilai adalah pemahaman terhadap teks bacaan, kebenaran dan ketepatan dari peserta musyawarah dalam membaca dan menyimpulkan isi teks yang menjadi persoalan atau teks yang menjadi rujukan.

B. Tradisi *Ijazāh* Kajian *Hadīts* di Pesantren MIS

Kajian hadis di Pesantren MIS (*Ma'hadul 'Ilmi Asy Syar'ie*) Sarang Rembang Jawa Tengah biasanya dilakukan pada pengajian harian, mingguan (setiap ba'da shalat jum'at) dan juga tahunan (setiap bulan Ramadhan). Kitab hadis yang akan dikaji biasanya ditentukan oleh kyai, akan tetapi kadang-kadang juga ada pengajuan materi dari santri-santri senior. Pengajian di bulan Ramadhan umumnya dikenal dengan *khataman*, *kilatan*, *balagh*, dan *pasaran*.

Pengajian *pasaran* adalah kegiatan belajar para santri melalui pengajian materi (kitab) tertentu pada seorang kyai yang dilakukan oleh sekelompok santri dalam kegiatan yang terus menerus (maraton) selama tenggang waktu tertentu. Pada umumnya dilakukan pada bulan Ramadhan selama setengah bulan, dua puluh hari, atau terkadang satu bulan penuh tergantung pada besarnya kitab yang dikaji.

Metode pengajian *pasaran* lebih mirip dengan metode *wetonan*, tetapi pada metode ini target utamanya adalah "*khatam*"-nya kitab yang dipelajari. Pengajian *pasaran* ini dahulu banyak dilakukan di pesantren-pesantren tua di Jawa, dan dilakukan oleh kyai-kyai senior di bidangnya. Titik beratnya pada pembacaan bukan pada pemahaman sebagaimana pada metode *wetonan*.

Sekalipun dimungkinkan bagi para pemula untuk mengikuti pengajian ini, namun pada umumnya pesertanya terdiri dari mereka-mereka yang telah belajar atau membaca kitab tersebut sebelumnya. Kebanyakan pesertanya justru para ustadz atau para kyai yang datang dari tempat-tempat lain

yang sengaja datang untuk itu. Dengan kata lain, pengajian ini lebih banyak untuk mengambil berkah atau *ijāzah* dari kyai-kyai yang dianggap senior.

Dalam perspektif yang lebih luas, pengajian pasaran ini dapat dimaknai sebagai proses pembentukan jaringan kitab-kitab tertentu di antara pesantren-pesantren yang ada. Mereka yang mengikuti pengajian pasaran di tempat tertentu akan menjadi bagian dari jaringan pengajian pesantren itu. Dalam konteks pesantren hal ini amat penting karena akan memperkuat keabsahan pengajian di pesantren-pesantren para kyai yang telah mengikuti pengajian pasaran itu.

Sebelum memasuki bulan Ramadhan, beberapa pesantren biasanya mengeluarkan jadwal, jenis kitab, dan kyai yang akan melakukan *balagh* pasaran di bulan itu. Informasi ini dengan mudah beredar di pesantren-pesantren lainnya juga. Berdasarkan itu, santri, ustadz atau kyai yang berminat akan merencanakan sendiri kemana ia akan menuju dan kitab apa yang ia pilih. Biasanya kitab yang dipilih ialah kitab yang pernah dipelajarinya, namun membutuhkan penguatan, atau ada kalanya juga kitab yang sulit sekali diperoleh penguatannya di tempat lain pada waktu-waktu biasa. Memang ada kalanya untuk pasaran seorang kyai sengaja membaca kitab yang jarang dibaca kyai lainnya. Bagi mereka yang sengaja datang untuk pasaran, pesantren biasanya menyediakan tempat khusus.

Kegiatan pengajian itu sendiri biasanya dilakukan sepanjang hari. Waktu istirahat biasanya hanya waktu shalat, waktu berbuka puasa dan setelah jam dua belas malam. Kitab yang telah ditentukan dibaca dan di-

